



**Darío
Celis
Estrada**

@dariocelise



EL CAOS DE LA COMPRA CONSOLIDADA

EL RESULTADO DE la compra consolidada de medicamentos para el año 2025 y la complementaria, está dejando un muy mal sabor de boca en la industria farmacéutica.

La inexperiencia, el desconocimiento y la ingenuidad del responsable, el subsecretario de Salud, **Eduardo Clark**, son los comunes denominadores de la opinión de los diversos participantes.

En las bases no se anunció qué claves se harían por el método de Ofertas Subsecuentes de Descuento (OSD), lo cual abrió totalmente la discrecionalidad de precios y participantes.

A la industria nacional la obligaron a una lucha fratricida de precios contra laboratorios de la India y de China, que son subsidiados y apoyados por sus gobiernos y cuyos ingresos se los llevan de México.

Descalificaron a fabricantes nacionales sin fallo técnico, impidiendo su participación en la OSD, y no quisieron anunciar puntos de entrega, ni número ni lugares. ¿Quién va a absorber los costos de la distribución?

Salud, que capitanea el doctor **David Kershenobich**, no cambió la fecha del 1 de marzo para la entrega de los bienes, lo cual se ve imposible de cumplir. Por los tiempos de fabricación se espera un desabasto.

Hasta ayer por la noche seguían sin publicarse los fallos, con éstos en su manos a los ganadores les tardan en llegar de 28 a 45 días los principios activos y de 10 a 15 días para producir en sus plantas.

La encargada de ejecutar las compras, la directora de Administración y Finanzas de Birmex, **Emma Luz López**, es señalada por su falta de transparencia en la invitación a la compra complementaria.

El radiólogo **Jorge Bernardo González** actuó como el jefe de las evaluaciones técnicas en todo el proceso y firmó los dictámenes técnicos, usurpando una función de las áreas de calidad que tienen la experiencia.

¿El triste resultado?: la descalificación de los principales laboratorios nacionales y el impedimento para participar en la subasta.

Más de 700 claves proveedor, únicamente de los asociados a la Cámara Nacional de la Industria Farmacéutica, que preside **Augusto Muench**, ni siquiera fueron habilitados para participar en la subasta.

En total, más de mil 300 claves de 3 mil 900 que ni siquiera recibieron ofertas, y de las que sí, aún falta por ver cuántas no cumplieron técnicamente y cuántas no permitieron que bastaran.

La opacidad con que se manejó Ruiz y la discrecionalidad de Clark, al dictar lineamientos con ofertas ya entregadas, aunado a la mano negra de los directores de los institutos de salud, derivó en el caos.

FIBRA UNO VA lanzar un nuevo bono en el mercado internacional y ya ha tenido llamadas con inversionistas para la emisión de 800 millones de dólares. El fideicomiso que capitanea **Gonzalo Robina** usará los recursos para repagar deuda de un bono que vence en 2026. Se trata de una buena señal tras el anuncio de la Secretaría de Hacienda de la colocación de bonos soberanos por 8 mil 500 millones de dólares con una asignación diversificada y participación de inversionistas internacionales.

Es en este entorno de confianza para la inversión y colocación de instrumentos confiables a mediano y largo plazos, que FUNO ha decidido librarse de compromisos en dólares programados para los próximos cinco años. Ello le permitiría emprender acciones estratégicas de inversión, desarrollo y ampliación de su portafolio, que es el más grande del país. Al ser sostenible este bono, la compañía debe invertir en proyectos ambientales en sus 600 edificios. Existen las condiciones para que haya certidumbre entre los inversionistas y confianza de crecimiento en el mercado de bonos del sector inmobiliario. Esa es precisamente la ventana que FUNO quiere aprovechar.

UNO DE LOS grandes debates que se va a dar este año es sobre la independencia del Banco de México y la posibilidad de que el gobierno federal disponga, con autorización del Congreso de la Unión, de las reservas que actualmente superan los 225 mil millones de dólares. Algunos miembros de la junta de gobierno del organismo que encabeza **Victoria Rodríguez** creen que la administración de **Claudia Sheinbaum** no tendrá recursos suficientes para hacer frente a los programas sociales y que por el poco crecimiento económico, la incertidumbre de la inversión extranjera y la escasa generación de empleo, el dinero de las reservas son un manjar muy apetitoso ante la falta de capital disponible. En tiempos de **Miguel de la Madrid** las reservas no llegaron ni a los 10 mil millones de dólares y la economía sobrevivió.

DURANTE 2024 LA Agencia Federal de Aviación Civil, que dirige **Enrique Vallín**, registró casi 2 mil aviones privados. México ya es el segundo país con más aeronaves ejecutivas. Brasil está en segundo lugar con mil 900 aviones y el primer sitio lo tiene Estados Unidos con 16 mil. Este rubro, donde existen alrededor de 200 empresas que prestan servicios de rampa y mantenimiento, representa un 3.5% del PIB, según datos de la compañía Global JetSet. La mayor parte de los aviones de estas características que se venden en México van de 1.5 a 2 millones de dólares, aunque hay grupos y personajes que llegan a adquirir aeronaves jet de hasta 50 millones de dólares.



GONZALO
ROBINA



DAVID
KERSHENOBICH



VICTORIA
RODRÍGUEZ



AUGUSTO
MUENCH



ENRIQUE
VALLÍN

EDUARDO
CLARK

EMMALUZ
LÓPEZ